

Rememoraron quema patriótica de Bayamo

La quema de la villa San Salvador de Bayamo, por decisión de sus pobladores, fue rememorada, el 12 de enero, en la primera Plaza de la Revolución de Cuba, en ocasión del aniversario 156 del acontecimiento.

Una gala artística, dirigida por Fernando Muñoz Carrazana, evocó el suceso, cuando las familias de la segunda villa cubana prendieron fuego a sus viviendas, para impedir que el asentamiento cayera intacto en manos del colonialismo español, y marcharon a la manigua.

Protagonizaron el espectáculo, titulado Fuego de libertad, artistas del Teatro Lírico de Holguín, la orquesta de cuerdas Liras Bayamesas, el Coro Profesional de Bayamo y estudiantes de la Escuela Profesional de Arte Manuel Muñoz, de la capital de Granma, entre otros.

Encabezada por las principales familias bayamesas, la decisión popular, ejecutada al rayar el alba del 12 de enero de 1869, es uno de los acontecimientos patrióticos más relevantes de la

historia de Cuba y se erigió como símbolo de resistencia, y de la voluntad de lograr la independencia nacional.

La decisión de quemar la ciudad se llevó a cabo tras una consulta popular, mostrando el espíritu democrático que caracterizó a la Revolución, iniciada por Carlos Manuel de Céspedes.

El episodio destaca la capacidad de un pueblo para unirse en tiempos de crisis y tomar decisiones difíciles por el bien común, y resultó un claro mensaje a España de que los cubanos estaban dispuestos a sacrificarlo todo por su independencia.

Cuentan que el 15 de enero de 1869, tres días después, al mediodía, la columna de Valmaseda entró a Bayamo; el capitán Teodorico Feijoo, escribió: "...caminábamos sobre las brasas, sin que se crea hipérbole, y algunas veces (...) era menester apartar las vigas y horcones encendidos para poder facilitarnos paso.

(...) "Llegamos a la Plaza de Armas: su letrero había sido sustituido, se llamaba Plaza de la Revolución".

EUGENIO PÉREZ ALMARALES

Intercambia Secretaria General de la FMC con federadas bayamesas



Con el objetivo de continuar fortaleciendo la labor de la organización, la secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas y miembro del Buró Político del Partido, Teresa Amarelle Boué, sostuvo encuentros, este jueves, con dirigentes, adolescentes y jóvenes del municipio de Bayamo.

Acompañada por Yudelkis Ortiz Barceló, primera secretaria del Partido en Granma, y la gobernadora, Yanetsy Terry Gutiérrez, Amarelle Boué intercambió con féminas dedicadas a la producción y los servicios en el consejo popular Mabay, sobre el Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres (Pam).

Los debates analizaron la necesidad de aunar voluntades para lograr un mayor reconocimiento a la capacidad transformadora de la mujer cubana, sus oportunidades y derechos, según reflejó la televisora local CNC.

Además, en el museo Casa Natal de Carlos Manuel de Céspedes, dialogaron acerca del accionar de la organización para continuar empoderando a las mujeres y lograr la igualdad de género en la sociedad.

Asimismo, en la Unidad docente deportiva 12 de Enero, en presencia de atletas, padres y profesores de este centro, la fiscal municipal de Bayamo, Yaelín Maité Otero Rodríguez, abordó la protección a las personas menores de edad contra actos de violencia, de acuerdo con la legislación vigente.

En su periplo por la Ciudad Monumental Nacional, acompañaron a la máxima dirigente de la FMC en Cuba, Alianna Corona Rodríguez, miembro del Comité Central del Partido, Yaneisy Rodríguez Sampson, primera secretaria de la organización política en el municipio, y María Elena Hechavarría Carralero, secretaria general de la FMC en Granma.

El programa de actividades forma parte de las iniciativas para celebrar el aniversario 65 de la constitución de la Federación y el 95 del nacimiento de Vilma Espín Guillois.

JORGE LUIS ARIAS MORALES

Provechosa jornada en Feria nacional de innovación

Granma acaparó la atención de los medios durante la reciente Feria Nacional de Innovación, celebrada en La Habana, al recibir dos importantes reconocimientos.

El primero fue otorgado por el Doctor en Ciencias Armando Rodríguez Batista, ministro de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba (Citma), a la Doctora en Ciencias Veterinarias Iris Betancourt Téllez, símbolo de la mujer en la Ciencia cubana, con excelentes resultados como máxima dirigente del Citma en el territorio.

El segundo lauro fue el Premio al innovador de mayor impacto económico y social, otorgado por la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir), a Yaneisi Fonseca Diéguez, maestra de la Enseñanza Primaria, en el municipio de Bartolomé Masó.

Granma participó en el evento con 19 trabajos de alto impacto, de diversas entidades, incluyendo la Empresa de Genética y Cría Comandante Manuel Fajardo, el Instituto de Investigaciones Agropecuarias Jorge Dimitrov, la Empresa Laboratorio de Medicamentos Líquidos Orales y Polvos (Medilip), el Ministerio de la Agricultura y la Universidad de Granma.

El stand de la provincia contó con la presencia de Wilfredo Enrique Ramírez Céspedes, trabajador de la Empresa Pesquera Industrial de Granma (Epigran) y destacado innovador, quien recibió el Pre-

mio Nacional de Mayor Impacto Económico y Social de la Anir en 2023.

La Doctora en Ciencias Tania Valdés González, jefa del Laboratorio de Teragnóstico del Hospital universitario Calixto García, de La Habana, presentó en el stand de Biocubafarma el reciente Premio Provincial a la Innovación Tecnológica, otorgado por el Citma en este territorio, por su trabajo sobre el Uso del Curmeric en enfermedades respiratorias infecciosas en la provincia de Granma, tras su escalado industrial y registro en el Ceaden, resultado compartido entre Medilip y la Dirección provincial de Salud.

También participaron la UCTB Agroforestal de Guisa, la UEB Comercializadora y Distribuidora de Combustible Granma, la UEB Servicios Técnicos Bayamo, la pequeña empresa Piroma, con el producto Pirólisis de Marabú de Cuba; la UEB Dietético de la Industria Láctea, y la Empresa agroindustrial de granos Fernando Eche-nique.

Tres grandes promesas de la Ciencia granmense formaron parte de la sesión del Consejo Nacional de Innovación Juvenil: Luis Antonio Vega Guerra, presidente de la Red Juvenil de la provincia; Danielis Fonseca González, presidenta provincial de las Brigadas Técnicas Juveniles; y Yarenis Cárbar Antúnez, tecnóloga de Medilip, Premio al joven tecnólogo.

ANAISIS HIDALGO RODRÍGUEZ

Falleció personalidad del sector azucarero

Hilario Llosas Preval, reconocida personalidad del sector cañero-azucarero en Granma, falleció, este jueves, en Bayamo, a los 66 años de edad, víctima de un edema agudo de pulmón.

Llosas Preval, quien nació el 21 de octubre de 1958, en Jamaica, Guantánamo, era graduado de Licenciatura en Control Económico, dedicó 44 años de su vida al sector y sobresalió por su entrega al trabajo; ocupó diversas e importantes responsabilidades, entre estas las de director del Complejo agroindustrial azucarero José Nemesio Figueredo, subdelegado económico del Minaz en la provincia y director adjunto de la Empresa Azucarera Granma.

Estudioso incansable, era miembro destacado de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba; logró graduarse, recientemente, de Máster en Gestión y Desarrollo de Cooperativas, y se proponía alcanzar el doctorado.

Entre los reconocimientos a los que se hizo acreedor, figura la Distinción Jesús Suárez Gayol por 25 años de servicios a la Industria Azucarera, era militante del Partido, y al momento de su deceso se desempeñaba como subdirector de la Coordinación de Azcuba en Granma.

Leticia Marrero Fernández, directora del Grupo de coordinación y supervisión técnica de Azcuba en el territorio, expresó, en su perfil en Facebook, que el deceso de Llosas Preval fue un duro golpe, y lo describió como "un hombre excepcional, amante de su familia, un gran profesional, implacable con los incumplidores, siempre presto a cumplir cualquier tarea".

EUGENIO PÉREZ ALMARALES



efemErides
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO
Del 18 al 24 de enero

18-1975 Fallece, en La Habana, el dirigente obrero y comunista manzanillero César Vilar Aguilar.

19-1869 José Martí publica su primer artículo en el periódico **El Diablo Cojuelo**.

22-1869 Ocurren los sucesos sangrientos en el teatro Villanueva. Es instituido como Día del teatro cubano.

22-1948 Es asesinado, en Manzanillo, el líder azucarero Jesús Menéndez.

23-1869 José Martí publica en el periódico **La Patria Libre** su poema dramático Abdala.

23-1896 En el marco de la Guerra Necesaria, el general Antonio Maceo levanta un acta para declarar oficialmente terminada la invasión.

24-1841 Fallece la destacada oftalmóloga Laura Martínez de Carvajal, la primera mujer graduada de médico en Cuba.



ENTREGAN BANDERA DE PROEZA LABORAL A CENTROS EDUCACIONALES YARENSES

La bandera de proeza laboral fue entregada, este martes, a tres centros educativos yarenses.

Los referidos enclaves estudiantiles fueron el centro mixto 30 de Noviembre, en el consejo popular Los Cayos, la escuela de oficios Arnoldo Matos Lagos, en Veguitas, antiguo cuartel de la tiranía, y la escuela primaria José Martí, en la comunidad de igual nombre.

Entre las razones de la entrega del mencionado estandarte, estuvieron el apoyo de los colectivos en la recuperación tras los sismos que estremecieron a Granma, además del cumplimiento de los principales indicadores educativos.

Entregaron las banderas funcionarios de la CTC, y directivos de la Dirección provincial del Ministerio de Educación. (Yelandi Milanes Guardia)

RESALTAN DESEMPEÑO DE LA MUJER AZUCARERA

El desempeño de la mujer azucarera granmense fue encomiado durante un encuentro de las féminas del sector con representantes de la dirección nacional de la Federación de Mujeres Cubanas, como parte de las acciones emprendidas en el país por el proceso de fortalecimiento Aniversario 65 de la FMC y 95 cumpleaños de Vilma Espín, y que tiene por lema Cubanas vencedoras de imposibles.

Ello trascendió, este martes, durante visita de trabajo de dirigentes nacionales de la FMC a la Empresa agroindustrial azucarera Enidio Díaz Machado, de Ceiba Hueca, en Campechuela.

Caridad Molina Rondón, funcionaria de la organización femenina a ese nivel, ponderó las múltiples responsabilidades que asumen, desde el agro y la industria, las mujeres vinculadas a la producción azucarera y su doble desempeño social como madres y trabajadoras. (Rodrigo Motas Tamayo)

PRESAS AL 83 POR CIENTO

Las 11 presas granmenses acumulan en conjunto 776 mil 105 millones de metros cúbicos de agua, lo que representa el 83 por ciento de su capacidad de llenado.

De acuerdo con el reporte hídrico del Instituto de Recursos Hidráulicos Granma, los mayores niveles de agua lo registran la derivadora Vicana, de Media Luna, y Guisa, en el territorio de igual nombre, al ciento por ciento de su acopio.

En ese mismo orden, los estanques Vicana y Corojo, alcanzan el 99 por ciento de agua embalsada, y Bueycito, en Buey Arriba. Por debajo de este porcentaje están los embalses Paso Malo, en Bartolomé Masó, al 97; Las Villas, en Jiguaní, al 90 por ciento, y Cautillo en el municipio homónimo, al 87 por ciento.

Entretanto, el reservorio Cilantro, en Pílon, almacena el 80 por ciento, mientras los embalses Pedregales y Cauto del Paso, ambos en Bayamo, acumulan el 63 y 60 por ciento, respectivamente. (Yoenis Pompa Silva)

ONAT CONVOCA AL PRONTO PAGO

La Oficina Nacional de Administración Tributaria (Onat) en Granma, insta a los contribuyentes a acceder a la bonificación de pronto pago, establecida como parte de la Declaración Jurada y pago de tributos correspondiente al año 2025.

Jerry Figueredo Fernández, subdirector del organismo en la provincia, informó que la campaña iniciada el pasado día 6 se extenderá hasta el 30 de abril y quienes realicen el trámite antes del 28 de febrero recibirán un beneficio de descuento de un cinco por ciento del importe a pagar.

También destacó el beneficio de descuento del tres por ciento mediante el uso de las pasarelas digitales de pago y añadió, que el uso de la firma digital está disponible y facilitará a los contribuyentes realizar los procesos tributarios, como la solicitud de devolución de ingresos y el aplazamiento de la deuda tributaria, trámites de Inmigración, Extranjería y Registro Civil, desde la comodidad de sus hogares. (Darielis Calzadilla Alarcón)